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УДК 386
                                          
АРТ-МЕДИАЦИЯ – ПОСРЕДНИЧЕСТВО 
В РАМКАХ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ КОММУНИКАЦИИ

Ксения И. Шиманская
Сибирский федеральный университет
ORCID ID: http://orcid.org/0000-0002-6024-7529
Сorresponding author e-mail: kseniya-shimanskaya@yandex.ru

Аннотация
Художественная коммуникация – взаимодействие произведения искусства со зрителем – важнейший аспект бытования искусства, жизненно необходимый обеим сторонам диалога-отношения. Однако искусство говорит с нами на языке, для нас иностранном. Его понимание, а значит, и успешность художественной коммуникации в целом, – высшая цель арт-медиации, лишь недавно заявившей о себе и своих возможностях в рамках музейного пространства. Задачей настоящей статьи является анализ арт-медиации как актуальной обучающей языку искусства практики взаимодействия произведения искусства со зрителем в пространстве художественного музея или галереи. В статье дается краткий обзор осмысления понятия художественная коммуникация как зарубежными, так и отечественными авторами; анализируется сущность понятия арт-медиация, понимаемого как партисипаторная практика, обучающая посетителей художественных музеев и галерей языку искусства и его интерпретации; выявляются такие ее черты, как открытость, многоголосность и персонифицированность, определяется главный инструмент в арсенале ее средств – сократический диалог, предполагающий поиск знания, не наличествующего в готовом виде. Рассмотреть действие принципов арт-медиации на практике позволяет обращение к проектам Красноярской музейной биеннале «Переговорщики», прошедшей в Красноярском музейном центре «Площадь мира» в 2019 году, а именно к инсталляции художника Цадока Бен-Давида «Люди, которых я видел, но никогда не встречал». Анализ вопросов, возникших у посетителей при знакомстве с произведением, а также полученных в результате поиска на них ответа рассуждений, демонстрирует действенность диалога зрителя с арт-медиатором с точки зрения освоения языка искусства.
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Abstract
Art communication understood as the interaction between a work of art and the audience is an essential aspect of the art’s life, vital to both sides of the relationship. However, art speaks with us in a foreign language. Its understanding, and hence the success of artistic communication itself, is the highest goal of art mediation, which has only recently declared its capabilities within the museum space. The purpose of this article is to analyze art mediation a topical teaching practice of interacting between a work of art and a viewer in the space of an art museum or gallery. The article gives a brief overview of the understanding of the concept of art communication by both foreign and domestic authors; analyzes the essence of the concept of art mediation, understood as a participatory practice, capable to teach visitors of art museums and galleries the language of art and its interpretation; its features such as openness, polyphony and personification are revealed, as well as its main – a Socratic dialogue, which involves the search for knowledge that is not present – is determined. An appeal to the projects of the Krasnoyarsk Museum Biennale “Negotiators”, which took place at the Krasnoyarsk Museum Center Ploshchad Mira in 2019, specifically to the installation of the artist Zadok Ben-David “People I Have Seen, but Never did not met". The analysis of the questions that visitors acquainted with the work, as well as the arguments obtained as a result of their search for answers, demonstrates the effectiveness of the dialogue between the viewer and the art-mediator from the point of view of mastering the language of art.
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 Art communication, art mediation, art interpretation, contemporary art, installation
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АСПЕКТЫ ИЗОБРАЖЕНИЯ СЕВЕРА В АКТУАЛЬНОМ ИСКУССТВЕ НА МАТЕРИАЛЕ ЖИВОПИСИ И СОВРЕМЕННЫХ АРТ-ПРАКТИК
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Аннотация
В представленной статье рассмотрена специфика изображения аспектов Севера в актуальном искусстве – живописи и современных арт-практиках. Теоретическая часть работы представляет попытку обобщения существующих подходов к изображению Севера. 
В качестве репрезентантов живописи рассмотрены работы художницы Анны Осиповой, использующей в работах материал, который черпается из многочисленных творческих экспедиций. Среди современных арт-практик выделены аудиовизуальные инсталляции и перформансы коллектива «TUNDRA». Было установлено, что, несмотря на глобализацию, современные художники проявляют интерес к тематике Севера, используя при этом разные подходы и методы для его изображения. В статье выделено несколько аспектов визуальной интерпретации Севера: природные ландшафты, быт коренных народов, климатические условия, природные явления, мифы, флора и фауна. Во всех аспектах изображения Севера актуально как обращение к традициям коренных народов, так и представление Севера в качестве пространства испытания силы духа. Взаимодействие с этим миром способно трансформировать человека, если он готов выйти из ограниченного мира материального благополучия в неосвоенное бескрайнее пространство Севера.

Ключевые слова
Изображение севера, север в изобразительном искусстве, север в современной живописи, север в современных арт-практиках.
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Abstract
In the given article the authors consider specifics of portraying aspects of the North in contemporary art - painting and modern art practices. The theoretical part of the work is an attempt to generalize the existing approaches to the image of the North.
The applied part of the article is dedicatedto the analysis of paintings and contemporary art practices through philosophical and art analysis. The work of the artist Anna Osipova, who uses material derived from numerous creative expeditions in her works, is considered as representative of the painting works. Among contemporary art practices, audiovisual installations and performances by the TUNDRA team are highlighted. It was found that, despite globalization, contemporary artists show interest in the subject of the North, using different approaches and methods for depicting it. The article highlights several aspects of the visual interpretation of the North: natural landscapes, the life of indigenous peoples, climatic conditions, natural phenomena, myths, flora and fauna. In all aspects of the image of the North, both addressing the traditions of indigenous peoples and representing the North as a space for testing strength of spirit are relevant. Interaction with this world is capable of transforming a person if he is ready to leave the limited world of material well-being into the undeveloped vast space of the North

Keywords
The image of the north, north in the fine arts, north in modern painting, north in modern art practices.
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СЕТЕВЫЕ СООБЩЕСТВА КАК ПРОСТРАНСТВО РЕАЛИЗАЦИИ ЭТНИЧЕСКОЙ МАНИФЕСТАЦИИ КОРЕННЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРА РОССИИ
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Аннотация
Интернет-технологии являются неотъемлемой частью повседневных практик современного человека. Цифровая среда пространство стала ключевым пространством самоидентификации в ее различных аспектах, в том числе этнической. В случае с коренными малочисленными народами Арктической зоны Красноярского края саморепрезентация культуры этноса в пределах онлайн сферы зачастую является единственно возможной ввиду географических условий, особенностей традиционных хозяйственно-промысловых видов деятельности и т.д., в связи с чем значимость онлайн-сообществ, посвященных культуре КМНС, чрезвычайно высока. Именно посредством цифровых платформ социальных медиа коренные малочисленные народы Севера имеют возможность транслировать ценности этнических групп, заявлять о своих проблемах, создавать новые представления о себе, актуализировать традиционную культуру и т.д. Этнически ориентированные сообщества КМНС существуют в  небольшом количестве относительно более многочисленных этнокультурных групп, однако это позволяет выявить типологию этих сообществ, их особенностей для проведения этнической манифестации.

Ключевые слова
Коренные малочисленные народы Севера, сетевые сообщества, цифровая этнография, этническая манифестация.
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Abstract
Internet technologies are an integral part of everyday practices of modern people. Digital environment space has become a key space for self-identification in its various aspects, including ethnic ones. In the case of indigenous small-numbered peoples of the Arctic zone of the Krasnoyarsk territory, self-representation of ethnic culture within the online sphere is often the only possible due to geographical conditions, features of traditional economic and commercial activities, etc., in this connection, the importance of online communities dedicated to the culture of the cmns is extremely high. It is through digital platforms of social media that the indigenous peoples of the North have the opportunity to broadcast the values of ethnic groups, declare their problems, create new ideas about themselves, update traditional culture, etc.Ethnically oriented communities of the kmns exist in a small number of relatively more numerous ethno-cultural groups, but this allows us to identify the typology of these communities, their characteristics for ethnic manifestation.
Keywords
Indigenouss people, online communities, digital Ethnography, ethnic manifestation. 
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Аннотация
В данной статье рассматривается некоторые аспекты исторического формирования музыкального фольклора малочисленных народов Сибири. Раскрываются некоторые особенности мелодизма, ритмического и интонационного своеобразия в традиционных песенных образцах. При помощи материалов Фонограммархива Санкт-Петербурга, проведено музыковедческое исследование архаических песен, а также сравнительный анализ традиционной музыкальной культуры с современным музыкальным фольклором. Основная тема статьи раскрыта при помощи эвенкийского песенного творчества. В результате рассмотрения современных мелодических примеров было выявлено следующее: во-первых, мелодика и ритмика   произрастают из архаических образцов, во-вторых, тема природы, красоты и любовь к Родине и сегодня не утрачивает своей актуальности. В музыкальном анализе основное внимание уделялось восприятию звуковысотно-ладовых и композиционных компонентов эвенкийского эпоса. Одна из главных задач данного исследования – это выработка исходных представлений о жанровой принадлежности эвенкийской музыкальной культуры.  Также, для наибольшего понимания языковой специфики и восприятия фольклорных текстов и музыки эвенков в целом, в статье исследуется традиционная терминология, отражающая этнические представления о традиционной музыке и ее обрядовом пласте. Методологическим основанием для написания работы послужил некоторый комплекс идей, сформировавшийся в культурологии, этнографии, музыковедении и фольклористике. 

Ключевые слова
Музыкальный фольклор, коренный народы, интонация, мелодизм, ладовая организация, этнос.
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Abstract
This article discusses some aspects of the historical formation of musical folklore of small peoples of Siberia. Reveals some of the features of the melodic, rhythmic and intonational peculiarities in the traditional singing samples. Using the materials of the St. Petersburg phonogram archive, a musicological study of archaic songs was conducted, as well as a comparative analysis of traditional musical culture with modern musical folklore. The main theme of the article is revealed with the help of Evenk songwriting. As a result of consideration of modern melodic examples, the following was revealed: first, the melody and rhythm grow from archaic samples, and secondly, the theme of nature, beauty and love for the Motherland does not lose its relevance today. In musical analysis, the main attention was paid to the perception of pitch-fret and compositional components of the Evenk epic. One of the main tasks of this research is to develop initial ideas about the genre belonging to the Evenk musical culture. Also, for the best understanding of the language specifics and perception of folk texts and Evenk music in General, the article examines the traditional terminology that reflects ethnic ideas about traditional music and its ceremonial layer. The methodological basis for writing the work was a certain set of ideas formed in cultural studies, Ethnography, musicology and folklore.
Keywords
Folk music, indigenous peoples, intonation, melodic, modal organization, ethnicity.
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Аннотация
Статья даёт представление об основных культурных ценностях,  потребностях и смысловых ориентирах жителей Красноярского края в современное время в Российской Федерации. Основной базовый метод, который использовался в данной статье, является метод социологического опроса в его вариации online-анкетировании. Статья представляет собой первичные результаты анализа данных, полученных из культурно-социологического исследования по теме «Трансформация ценностей в постсоветский период (На материале исследований населения Сибирского федерального округа). Для данной статьи берутся результаты исследования, которые получены из опроса части граждан, проживающих исключительно в городах, селах, деревнях данного российского региона, то есть  непосредственно жители Красноярского края  (выборка 257 человек). В исследовании затрагиваются различные сферы формирования и трансформации ценностей у представителей данного региона России. Также для более восприятия  культурных ценностей населения данного региона участниками опроса были люди разных полов (мужской и женский) в равном количестве. В выборку входили представители разного уровня образования, социального статуса, уровня материального достатка. Возраст анкетируемых респондентов базируется на отметке от 16-ти до 30-ти лет. Сделано это для того, чтобы выделить культурно-ценностную специфику непосредственно поколения, которое родилось и выросло в постсоветскую эпоху.

Ключевые слова
Культурные ценности, Красноярский край, ценности населения, Красноярск, ценности красноярцев.
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Abstract
The article gives an idea of ​​the basic cultural values, needs and semantic guidelines of the inhabitants of the Krasnoyarsk Territory in modern times in the Russian Federation. The main basic method that was used in this article is the sociological survey method in its variation of online questioning. The article presents the primary results of the analysis of data obtained from the cultural and sociological study on the topic “Transformation of values ​​in the post-Soviet period (Based on material from studies of the population of the Siberian Federal District). For this article, the results of the study are taken, which are obtained from a survey of part of citizens living exclusively in cities, villages, villages of this Russian region, that is, directly residents of the Krasnoyarsk Territory (sample of 257 people). The study touches on various spheres of the formation and transformation of values ​​among representatives of this region of Russia. Also, for a more perception of the cultural values ​​of the population of this region, the survey participants were people of different sexes (male and female) in equal numbers. The sample included representatives of different levels of education, social status, level of material wealth. The age of the respondents is based on a mark from 16 to 30 years. This was done in order to highlight the cultural and value specifics of the generation itself, which was born and grew up in the post-Soviet era.
Keywords
Cultural values, Krasnoyarsk Territory, population values, Krasnoyarsk, Krasnoyarsk values.


